
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ACTA DDE LA SEESIÓN EXXTRAORRDINARIIA NÚMEERO 275 

DEL COONSEJO CCONSULTIVO DEE LA COMMISIÓN NACIONNAL 

DEE LOS DEERECHOOS HUMAANOS 

EEn la Ciuudad de MMéxico, Distrito Fedderal, sienndo las 144:20 horass del 

ddía 11 dee enero dde 2011, se reunie ron los inntegrantess del Connsejo 

CConsultiv o para llevvar a caboo la Sesiónn Extraorddinaria Núúmero 2755, en 

ttérminos del artícuulo 20 de la Ley dde este O rganismo Nacionall. La 

ssesión fuee presididda por el Titular dde la Commisión Naacional dee los 

DDerechos Humano s y se contó con la asisteencia de los siguieentes 

CConsejeroos: doctorr MIGUEEL CARRBONELLL SÁNCHHEZ; docctora 

PPATRICIAA KURRCZYN VILLALOBOS; doctora GRACIEELA 

RRODRÍGUUEZ ORTTEGA; ddoctor ANNDRES RROEMER y del dooctor 

RRICARDOO J. SEPÚÚLVEDA IGUÍNIZZ. Asimismmo, asistieeron el Prrimer 

VVisitador General, el Segunddo Visitaddor General, la Cuaarta Visitaadora 

GGeneral, el Quintoo Visitaddor Generral; el Secretario Ejecutivoo, el 

DDirector General dde Quejass y Orienntación, eel Directoor Generaal de 

PPlaneaciónn y Análiisis y el Secretario Técnico ddel Consejjo Consulltivo. 

HHabiendo el quórumm, se dio por instaalada la seesión a laas 15:40 hhoras 

ccon el fin de desahoogar los puuntos de laa siguientee: 

ORRDEN DEEL DÍA 
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I.	 ANÁLIISIS DELL PROYYECTO DDE INFOORME AANUAL 22010, 

QUE EEL PRESSIDENTEE DE LA COMISIIÓN NACCIONALL DE 

LOS DERECHHOS HHUMANOOS PRESSENTARRÁ A LLOS 

PODERRES DE LA UNNIÓN. Ell doctor RAÚL PPLASCENNCIA 

VILLAANUEVA indicó quue de confformidad ccon la ordden del díía, se 

hará la presentacción del Proyecto ddel Informe Anual dde Actividdades 

2010. EExplicó quue dicho innforme reepresenta uuna recapiitulación dde lo 

que la Comisiónn Nacionaal de los DDerechos Humanoss hizo durrante 

ese añoo y que enn su calidaad de Pressidente debbe exponeer ante loss tres 

Poderess de la Unnión. Agreegó, que ell informe en cuestióón es prodducto 

de un eesfuerzo eextraordinnario en raazón de los tiempoos, puesto o que 

hay que tenerlo concluidoo, con la opinión ddel Consejjo Consulltivo, 

antes dde su pressentación.  Al respeecto señalló que la presenciaa del 

maestroo Gerardoo Gil Valddivia obeddece a que será él quien hagga la 

presenttación ddel inforrme resspectivo. El dooctor RAAÚL 

PLASCCENCIA VVILLANUUEVA desstacó que lla Secretaaría de Maarina, 

por priimera vezz en la historia, aparece een el quiinto luga r de 

autorid ades máss recomenndadas y se determminó con las casi 200 

quejas que se aabrieron aa investigaación, perro sobre todo, porr los 

lamentaables sucesos que dieron oorigen a las Recoomendacioones. 

Comenntó que laa presenta ción que preparó eel maestroo GERARRDO 

GIL VAALDIVIAA, busca coondensar llos datos que se en cuentran een el 

informee que se lles hizo lllegar con anticipaciión para ssometerlo a su

consideeración. EEl doctor RRICARDOO J. SEPÚÚLVEDA IGUÍNIZ dijo 

que dee conformmidad con la faculttad que lle otorga la Ley dde la 
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Comisi ón Nacionnal de loss Derechoos Humanoos, respeccto a emittir su 

opiniónn sobre el informe dde actividdades, hizoo hincapiéé en dos ccosas 

que no corresponnden proppiamente al conteniido del mmismo. Appuntó 

que enn este moomento reesulta difífícil evaluuar la situuación dee los 

derechoos humanoos en el ppaís, así ccomo la ppropia inc idencia dee las 

actividaades de laa Comisióón Nacionnal y pasaar de lo cuualitativo a lo 

cuantitaativo; por lo que mmanifestó qque no se  referiría a ello, yaa que 

algún ootro Conssejero poddría hacerrlo mucho mejor; sin embaargo, 

indicó que el veerdadero sentido ddel informme de actiividades dde la 

Comisi ón, pensaando en unn estado ddemocráticco de dereecho, no een un 

estado formal, ees el que resulte úttil a la soociedad, mmás que aa los 

propioss Poderes de la Uni ón, pues eel presentaarlo ante ééstos está bien 

desde un puntoo de vistta legal, pero dessde la peerspectiva del 

fortaleccimiento dde los deerechos hhumanos, resultaríaa necesari a su 

divulgaación al púúblico en general, aaun cuanddo no lo pprevé la prropia 

legislacción, tamppoco lo proohíbe, commo sucedee en algunaas Comisiiones 

locales;; razón poor la cual, propone qque se connsidere la posibilidaad de 

rendirloo, además de a los PPoderes dee la Uniónn, a la soc iedad civiil, en 

un actoo formal, ttoda vez qque ello vvincularía el trabajoo de la CNNDH 

con la sociedad en generaal. Por otroo lado, mmencionó qque el infoorme 

suele seer un mateerial para los estudiiosos y annalistas, peero quizá muy 

poco approvechaddo, por lo que el disscurso formmal del Prresidente dde la 

propia Comisiónn, que se presenta junto conn el citaddo inform e, al 

tener mmás impaacto frentte a los asistentess y a loos medioss de 

comuniicación y consideraando que termina siendo ell mensajee del 
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informee de activ idades, prropuso, auunque no está previisto en la Ley, 

sino enn lo generral, que ccomo Connsejo Conssultivo puudieran oppinar 

sobre suu conteniddo para fo rtalecerlo,, toda vez que es unn discurso y no 

parte deel informee. La docttora GRA CIELA RRODRÍGUUEZ ORTEEGA 

expresóó que prepparó un documentoo relativo al análisiss del proyyecto 

de infoorme muulticitado, el cual a su juuicio está bien heecho, 

pareciéndole unn punto medular lo menccionado ppor el dooctor 

RICARRDO J. SEEPÚLVEDDA IGUÍNNIZ, ya qque sólo sse dirige a un 

sector dde la población y noo a la sociiedad en ggeneral. Enn relaciónn a la 

naturaleeza del caargo de loss Conseje ros, ésta ees de caráácter honorario 

para eevitar el comproomiso ecconómico o políítico de sus 

planteaamientos, tampoco deben seer, en su mayoría,, funcionaarios 

públicoos, o que loos Consej eros requiieran una legitimidaad especiaal, en 

este senntido, le ccausó extrrañeza leeer la desccripción dde lo que cada 

Consejeero realizóó, porque parecieraa que unoos hacen mmás que ootros, 

sin tommar en cuuenta que su consttante partticipación se debe, por 

ejemploo, a que ttiene más contacto con los derechos humanos,, por 

perteneecer a orgganizacionnes no gubbernamenntales, en cambio ootros, 

que sonn académmicos, commo es su ccaso, no ppueden coontribuir dde la 

misma manera; een conseccuencia, noo es adecuuado que se mencioonen 

las acttividades que real izaron caada uno de los CConsejeross en 

específifico. Se trata de elaaborar connceptualmmente lo qque el Connsejo 

Consulttivo realiiza, en cuuanto a llas necesiidades quue requierre la 

CNDH. Por otraa parte, preguntó enn cuanto aal Programma de Asuuntos 

de la MMujer y dee Igualdadd entre Muujeres y HHombres, por qué ccausa 
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tanto problema eel que se le dominaara “Programa de GGénero”, pues 

esto haace referenncia a hommbres y mmujeres, addemás de que el Ceentro 

Nacionnal de Derrechos Huumanos (CCENADEHH) alude aal conceptto de 

género en todas sus activi dades, po r lo que eexiste una contradiccción 

en cuannto a la cconceptuallización qque se hacce entre laas áreas dde la 

CNDH; por ello,, se preguunta si se ttrata de géénero, de igualdad o de 

qué otro conceptto, ya que hay muchhas publiccaciones en la Comiisión 

sobre ggénero, quue por cierrto no les han llegaado aún y se encuenntran 

relacionnadas en el inforrme. Indiicó que los invesstigadores del 

CENADDEH trab ajan de aacuerdo a sus prioridades, laas cuales ppoco 

tiene quue ver conn los temaas de interrés de la CComisión Nacional, por 

ello pidde que se lles diga a los investigadores qque informmen cuáless son 

las priooridades en materiia de “saalud y deerechos hhumanos”, por 

ejemploo, mismas que no se encueentran maanifestadaas de ningguna 

maneraa en el infoorme. Quee no hay uun capítuloo de salud , solamentte de 

VIH/SIIDA, lo quue parece ser lo únnico que ppreocupa, sin considderar 

los probblemas dee salud: dee la mujer,, de los niiños, de loos hombres, de 

los disccapacitadoos, de los aadultos mmayores, ettcétera. Ennfatizó que los 

investiggadores deel CENADDEH debeen hacer unn diagnósttico de sallud y 

presenttarlo antee este Coonsejo, para que emitan ssu opinió n al 

respectoo. Como otro punto, dijo quue en la ppágina 35 se asentóó que 

durantee las sesiones ordinaarias del CConsejo see discutierron más dde 70 

Recomeendacionees, lo cuall le resultta inexactoo, ya que se analizzaron 

todas las que see emitieroon en el ejercicio 2010, el informe dista 

mucho de exponner la reallidad, puees se mueestra demaasiado sommero 
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para todo lo quee se ha heecho, ya qque la CNNDH ha teenido un ppapel 

importaante a nnivel internacional.. Finalmeente, apuuntó que sus 

comenttarios los tiene poor escrito y los haará llegar al Secreetario 

Técnicoo del Con sejo Conssultivo. Laa doctora PPATRICIAA KURCZZYN 

VILLAALOBOS expresó qque no haabía refleexionado en torno a lo 

argumeentado porr la doctoora GRACCIELA ROODRÍGUEEZ ORTEEGA, 

toda veez que el Consejo Consultivvo es un órgano qque trabaja de 

maneraa integrall, no poor separaado, ni se tomaan decisiiones 

individuuales, razzón por laa cual coinncide en que las aactividadess del 

Consejoo sean seññaladas o eexplicadass de mane ra generall, en las quue se 

pueda decir cuáántas con ferencias se dieronn o cuánntas visitaas se 

practicaaron, etcéétera; por otra partee, destacóó que en el informme se 

habla ddel resultaado del PPrograma de “Asunntos de laa Mujer yy de 

Igualdaad entre MMujeres yy Hombrees”, pero hasta el aaño 2010, los 

asuntoss de la “MMujer”, toddavía eran parte del Programaa de la “MMujer, 

Familiaa y Niñezz”, por lo que el innforme quue se va aa rendir, debe 

adecuarrse a lo reealizado poor cada Prrograma. DDe igual fforma, avaala la 

propuessta sobre hhablar de un Prograama de G énero, no de uno doonde 

se hablle de hommbre y muujer, porquue finalmmente, gustte o no gguste, 

coincidda o no coon la mannera de peensar del Consejo CConsultivoo, se 

debe coonsiderar que algúnn día se vvan a reciibir quejass relacionnadas 

con loos matrimmonios ddel mismmo sexo, ya exiisten muuchas 

reclamaaciones y quejas, enn virtud dee que el Seguro Soccial no ateendió 

a la essposa de la asegurrada. En otro ordeen de ideeas, el dooctor 

ANDRÉÉS ROEMMER dijoo que en el mismmo tenor de lo quee ha 
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argumeentado en sesiones ppasadas, sii escucha que hay 115,000, 144,000 

ó 13,0000 actividdades, a éll no le diice nada, desafortu nadamentte no 

entiendde para quué sirve eese tipo dde informmes, sería mejor  quue se 

comparrara con ootros añoss o se anaalizara el ccosto, conntra lo quee los 

contribuuyentes eestán pagaando; ademmás de qque los ciuudadanos más 

que intteresarse por activvidades yy productoos, o quee les digga el 

Presideente de la República que se cconstruye ron tantoss hospitalees, o 

que se compraro n tantas ppatrullas, ffinalmentee lo que lees interesaa son 

los resuultados, ees decir, ccuánto bajajó el índiice de delincuenciaa, de 

violenccia grave, eentre otros. Sugirió , ya que e sto no es pprivativo de la 

Comisi ón Nacionnal, sino ees un probblema a nnivel mun dial, que si se 

tienen eestadísticaas, éstas see deben soometer a uun análisiss comparaativo. 

Agregóó, que al hablar dee las 70 RRecomenddaciones yy decir sii son 

muchass o pocas,  es mejorr como inddicador alludir a un porcentajje de 

su cummplimientoo y no a uun simplee número; los produuctos de nnada 

sirven ssi no dan resultadoss, pero si no se tienne con quéé hacerlo, para 

los conntribuyent es que paagan sus impuestoss, sería fuundamental la 

rendicióón de cuuentas, paara así coompararlo , por ejeemplo, coon el 

presupuuesto de ootros años,, una metaa, etcéteraa. Por su pparte, el dooctor 

MIGUEEL CARBBONELL SÁNCHEEZ expusso que esttá de acuuerdo 

con lo ddicho por los doctoores RICAARDO J. SSEPÚLVEEDA IGUÍÍNIZ 

y ANDDRÉS ROEEMER, enn el sentiddo de quee existen ddos formaas de 

rendir uun informee, una de eellas, un t anto buroccrática, poorque en laa ley 

se aludde a que sse debe suumar ciertto númeroo de activiidades y een la 

otra, soobre inforrmes sustaantivos, es decir, ssi se está mejor o peor 
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como CComisión Nacional,, o se estáá mejor o peor commo país, poor lo 

que parra abrir e l cúmulo de observvaciones que más adelante hhará, 

dijo quue despuéés de leerr las 370 páginas del informe, tuvo que 

pensarlo y no poor la lecturra, sino poor todo loo que se haa discutiddo, lo 

cual lo lleva a appuntalar laa observacción de quue se intennta hacer algo 

mucho más conssistente, razón por la que crree que haay una ineercia 

burocráática y qque alienta la opaacidad, poor ejempllo, el que se 

mencioone que see imprimiieron 3,7223,000 ejeemplares, no dice nada 

sobre llo que see está traabajando en obras y publiccaciones, esto 

dificultta la rendicción de cuuentas y nno permite, como Coonsejo y ccomo 

sociedaad mexicanna, conoceer si se están hacienndo bien oo mal las ccosas 

y pidióó, de ser pposible, quue en el ddiscurso ddel Presiddente o enn una 

versiónn ejecutivaa de unass veinte ppáginas, see analizarra la situaación 

real de los derec hos humaanos o quee se tuvierron $900,000,000.000 de 

presupuuesto y coon eso, se hicieron determinaadas cosass. Añadió,, que 

sí existte un commparativo con el añño pasado,, en el quue se dicee qué 

porcenttaje se inncrementó,, pero noo profundiiza en el beneficioo del 

aumentto, ya que si en uun univerrso de 3,7700,000 eejemplaress, se 

informaa que se ssubió el 220 ó 57% resulta seer un datoo general.. Por 

otro laddo, señalóó que en lla página 6 se mennciona quee se realizzaron 

2,269 actividadees de caapacitaciónn, que b eneficiaroon a 1477,000 

personaas, piensa que es mmejor utilizzar la palabra “atenddidas”, o bbien, 

decir qque el uniiverso al que se lleegó fue dde 147,0000, por lo que 

pregunttó cómo sse beneficcian las peersonas quue asisten a los eveentos 

de capaacitación, toda vez qque el térmmino “benneficiaronn” no le re sulta 
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muy cóómodo. DDe igual foorma apunntó que enn la cifra de 3,7233,861 

ejemplaares, se eestá mezcllando el ggrano conn la paja, porque ssi se 

remite aa las activvidades reaalizadas ppor el CENNADEH, sse observaa que 

está dettallado el tiraje y reesulta que no son libbros, que lla mayoríaa son 

carteless, dípticoos, trípticcos, entrre otros, lo cuall, aclaró, no 

menospprecia, puees hay ciuudadanos qque no se ddan el tiemmpo de leeer un 

libro dee 500 págginas y poor ello neccesitan estte tipo de material, está 

muy bien, pero aal leer el iinforme dda la impreesión de qque se tratta de 

libros, ccuando enn realidad su tiraje ssólo fue dee 20,000. EEn otro puunto, 

refirió qque se susscribieronn 439 convvenios de colaboracción y pidiió se 

instruyeera al Seccretario Téécnico del Consejo Consultivvo, para quue se 

elaboree un docummento de dos páginnas que hable del sseguimiennto al 

trabajo derivado de su firmma, ya que  da la imppresión de que se esttá en 

una ineercia buroocrática; ees importaante que sse firmen convenioos de 

colaborración, pero cuestioonó si connviene o nno firmarllos o paraa qué 

son; sabber si son convenios marco oo específiccos, es deccir, informmar si 

a partirr de ahí dderiva la aaplicación de recurssos o no, si se hiciieron 

actividaades conjuuntas conn las partees que firmmaron, poorque si nno se 

hace deel conocimmiento de nuevo see cae en laa misma iinercia. CComo 

otro puunto, señaaló que see habla deel número de consiignados poor el 

delito dde trata de personas,, pero no sse agrega la cifra enn cuestión,, que 

resulta importannte conoceerla, ya qque se diice que fufue mínimma la 

consignnación de presuntoss responsaables. Refifirió que en otras paartes, 

el infoorme es muy dettallado, een el quue se habbla de ccifras 

determiinadas commo por ejjemplo 3,723,864 yy en otra parte, sóllo se 
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dice quue la canttidad es mmenor; poor lo que sugirió seer uniformme y 

mencioonar todo. También apuntó quue en la páágina 8 se informa ssobre 

las 1900 reuniones en quee particippó la Commisión Naacional dee los 

Derechhos Hummanos deentro dee la Comisión de Pollítica 

Gubernnamental een materiaa de derecchos humaanos de laa Secretaríía de 

Gobernnación, situuación quue le parecció cuestioonable, poor existir ttrece 

subcommisiones, rrazón por la cual le gustaría ttener inforrmación ssobre 

ello, coonocer si derivaronn en algo dichas reeuniones, porque ees un 

elemennto de valooración y de informmación susstantivo, ppues a él lle da 

la imprresión dee que la Comisiónn de Políttica Gubeernamentaal en 

materiaa de Derechos Hummanos sirvve muy p oco. Del mismo mmodo, 

mencioonó respeecto a laa página 11, aunnque ya el licencciado 

GERARRDO GILL VALDIVVIA señalóó que fuerron 481,0000 actividaades, 

en la ppágina dicce 496,000 y en ell texto deel primer párrafo dde la 

página 11 se cieerra la canntidad en 500,000 aactividadees, algo quue le 

resultó impresionante, puues son 1,,369 activvidades diarias, 577 por 

hora, 1 por minutto; pregunntó si esas actividaddes son susstantivas oo son 

burocrááticas, si ees que se ccuenta el l ápiz que sse movió oo el oficioo que 

se envió, por lo qque reiteróó que de nnuevo se ddebe separrar el granno de 

la pajaa, si son 500.000 actividaddes, esto es, una cada minnuto, 

informaación que se debe eexplicar. MManifestó que en la propia páágina 

11, en el segunddo cuadroo no conccuerdan loos datos con los dde la 

página 6, toda veez que enn la 11 dicce: asistenntes a las aactividadees de 

proteccción y defeensa, prommoción y observanccia, difusióón y estuddio y 

de los derechos humanoss, 208,2455 y en laa página 66 se habló de 
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147,3900. El Pre sidente acclaró que se enconntraban inncluidos een la 

cifra loos concepptos proteección y defensa, a lo que el Conseejero 

comenttó que aúún así noo coincidee con ninnguna, sollamente ssi se 

sumaraan podría aproximmarse, situuación quue debe ser aclarrada. 

Tambiéén, indicóó que enn la partte del innforme reeferente a la 

Presideencia, en laa página 113, se hablla de que eel titular dde la Comiisión 

Nacionnal en su ccompareceencia ante el Senadoo de la Reepública, eel 22 

de octuubre de 20009, para sser electo para el caargo que hhoy ostentta, se 

comproometió a presentaar una reeorganizacción y rrestructuraación 

operativva de la p ropia Commisión, lo cual le paareció muyy bien y lee dio 

mucho gusto cuaando se ccomentó een el Senaado; sin emmbargo, een el 

informee se dice que conssistió en dos cosass fundameentalmente, la 

primeraa sobre la metodoloogía del mmarco lógiico, que sse les pressentó 

cuando se dio a cconocer ell POA, y lla segundaa sobre el seguimiennto y 

evaluacción de prrogramas yy proyectoos mediannte el sisteema de mmatriz 

de indicadores ppara resulttados de ggestión, efficiencia yy calidad, a lo 

que meencionó essperar que lo anterioor no sea ttoda la reoorganizaciión y 

reestruccturación, sino el primer paaso de la nueva administracción. 

Asimismmo, maniifestó que la redaccción le paarecía de uuna gramática 

burocráática, es deecir, de unna sintaxiss absolutammente opaaca y pregguntó 

qué enttendería unn ciudadanno comúnn y corriennte al leer esto. Tammbién 

pregunttó a los integrantees del Coonsejo, cuuando el ddoctor RAAÚL 

PLASCCENCIA VILLANNUEVA eexpuso annte el SSenado de la 

República que reeorganizarría y reestrructuraríaa a la CNDDH y paraa ello 

adoptó la metoddología deel marco lógico y creó el sseguimiennto y 
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evaluacción de prrogramas yy proyectoos mediannte el sisteema de mmatriz 

de indicadores, qqué fue loo que se eentendió. EEs por ello que se debe 

decir qque la reoorganizaci ón está een procesoo, lo cuall sería váálido, 

porque un año es muy ppoco tiemmpo, por más que el Presiddente 

conozcaa desde haace muchoo la Comiisión Naciional. Agrregó, que een el 

informee se dice qque se imppulsaron aacciones cooncretas ppara mejorrar la 

transpaarencia enn el uso de recurssos públicos y se promoviió el 

efectivoo ejercicioo del dereecho a la iinformacióón, por loo que pregguntó 

cuáles fueron las acciones para meejorar la transparenncia, todaa vez 

que se contraponnía justo con lo quue se lee en el actaa de la seesión 

anteriorr, donde ccomentó que la CNNDH tienne un seveero retraso en 

materiaa de transpparencia yy que le paarece que se han queedado atráás en 

todo; éésta fue uuna obserrvación quue se dejjó pasar yy que noo fue 

puntuallmente reespondida. Por lo  anterior, el doc tor MIGUUEL 

CARBOONELL SSÁNCHEZZ reiteró aacerca de cuáles so n las acciiones 

concrettas que se impulsaroon para mmejorar la ttransparenncia y cómmo se 

promovvió el efecctivo ejer cicio al dderecho a la informmación, poorque 

otra cossa sería deecir, se re spetó el dderecho daando respuuesta, etcéétera. 

Como otra obseervación aapuntó quue se habbla de la prestaciónn de 

140,6544 servicio s, lo cual también lle pareció  sorprendente, puess son 

385 serrvicios diarios y 1 6 por horra, por lo que dijo  que de iigual 

modo ddeben seppararse paara determminar lo sustantivoo y lo noo tan 

importaante, por eejemplo laas 2,500 rrevisioness de escritto de queja, es 

decir, aalguien presenta laa queja yy posteriorrmente unna personna la 

revisa, lo cual lee parece e s una meccánica burrocrática eel informaar de 
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ello; exxpresó quue evidenttemente ssi alguienn levanta un escritoo de 

queja een el área corresponndiente, allguien debbe revisarrlo, por loo que 

de nuevvo hay unna burocraacia y unaa opacidadd en la construcciónn del 

informee. Mencio nó que enn la páginaa 16, cuanndo se habbla de atennción 

a víctimmas del deelito, no see da ni un solo datoo, aunque ddespués enn las 

gráficass sí apare cen; seña ló que éstte fue unoo de los pprogramass que 

más immpulsó el Presidentte en su ppresentaciión en el Senado dde la 

República, mismma que formma parte dde sus disccursos, perro no exisste ni 

un soloo dato, saalvo el dell premio que se lee dio a la señora Issabel 

Mirandda de Walllace. Sobbre el listaado de “CConferenciias y Cáteedras 

Magistrrales”, dijoo, vuelve a ganar laa inercia b urocráticaa, toda vezz que 

se incluuye de toodo, desdee grandes conferenncias, las ccuales suppone 

que dioo el Presiidente de la Comissión Nacioonal, hastta asistenccia a 

actos foormales o  sociales; por ejemmplo, el 111 de octubbre, ceremmonia 

de inauuguración del museeo Memorria y Toleerancia, esse mismo día, 

acto de inauguracción del FForo Demoocracia Laatinoameriicana por eel 20 

Aniverssario del Institutoo Federall Electoraal; el 133 de octuubre, 

Ceremoonia de EEntrega dee los Premmios Crónnica, el 14 de octuubre, 

ceremoonia de radio y teelevisión de la Cámara Naacional dde la 

Industriial, la Raddio y la Televisión y pregunttó si tamb ién se dioo una 

confereencia mag istral; el 118 de novviembre, a sistencia aa la sesiónn del 

Consejoo Nacionaal de Seguuridad Púbblica, aunqque ahí see indica quue el 

Presideente hizo ppresencia;; el 19 se asistió a la reinaugguración dde la 

Sala Prrincipal deel Palacioo de Bellaas Artes; eel 20 de nnoviembree, se 

asistió al desfille conmeemorativo , en donnde se aaclara que el 
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Ombuddsman Naacional accudió a eese eventoo en virtuud de quue la 

Revoluución es uno de loss acontecimmientos mmás imporrtantes pa ra la 

Naciónn. El doctoor MIGUEEL CARBBONELL SÁNCHEEZ aclaróó que 

no dicee que lo anntes indicaado no connste en el iinforme, ssino que existe 

un encaabezado ddenominaddo “Confeerencias y  Cátedras  Magistraales”, 

porque una cosa son confeferencias yy que hay muchas aahí y son muy 

interesaantes y otrra cosa soon las activvidades foormales dee las cualees se 

debe ddar parte, pero quue no se debe meezclar, puues parecee un 

abultammiento. CCon resppecto a la parrte de acciones de 

inconsttitucionaliddad, acenntuó un asunto quue ha sido objetoo de 

análisiss académiico, en suu momentto, y de ccrítica porr parte deel ex 

preside nte de la Comiisión Naacional, ddoctor Joorge Carrpizo 

Macgreegor, quienn subrayó el poco ejjercicio dee la faculttad del artíículo 

105 fraacción seggunda, incciso g, el cual permmite interpponer acciiones 

de incoonstitucionnalidad a lla propia CComisión.. Señaló qque él coinncide 

con esaa crítica y la ve reflejada de nuevoo, ya quee existen tres 

accionees en todo  el año, quue considera son mmuy pocas.. Indicó quue lo 

solicitóó en la annterior admministraciión y lo vvuelve a hacer en este 

momennto, el quee se ejerzann las facuultades quee se tienenn, pues ex isten 

muchoss temas dde inconsttitucionaliidad en MMéxico y pidió quue se 

hiciera un comp arativo, ccontra las acciones de inconsstitucionallidad 

interpu estas por la Procuuraduría GGeneral dee la Repúública, la cual 

podría ser un parrámetro. MMencionó que cuando estaba el Procurrador 

Medinaa Mora, i nterponíann alrededdor de 1600 al año y que el año 

pasado la PGR innterpuso 99, las cualles son poocas, pero son tres vveces 
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más quue las quee presentó esta Commisión y dde igual fforma estáán al 

trescienntos por ciiento de este órganoo, aun habbiendo dismminuido een un 

porcenttaje impo rtante loss litigios de la PGGR, lo quue hace ccomo 

observaación de política ppública paara el Preesidente, sseñalando que 

habría que inceentivarse. Finalmennte, indic ó que enn la partee de 

Consejoo Consulttivo, si el Presidentee acepta lla observaación realiizada 

por la ddoctora GGRACIELAA RODRRÍGUEZ OORTEGA,  él se summa y 

que no tiene incoonvenientee si aparecce o no, yaa que si laa lógica ess que 

quién nno aparecce no hizoo nada, e ntonces éél no hizoo nada el año 

pasado,, porque nno apareciió en nadaa, así que mencionóó que lo quue el 

Presideente decidda en ese punto esttá bien; noo obstantee, quiso hhacer 

una obsservación en la págiina 36, en el punto séptimo, qque señalaa que 

los inteegrantes deel Consejoo Consultiivo acordaaron aprobbar el proyyecto 

de moddificación al Reglammento de TTransparenncia, por lo que sollicitó 

que se dijera que la mayooría de inttegrantes, porque si no pareccería 

que toddos estabann de acuerrdo y a loo mejor noo todos leyyeron las aactas 

y no saaben que hhubo votoos en contrra, aunquee no sabe si sólo fuue su 

voto y consideraa que sí ess importannte, pues ccon la moodificaciónn del 

Reglammento no eestuvo, ni está de accuerdo. Assimismo, apuntó quue en 

las acttividades del CENNADEH, en la ppágina 2661, hubo una 

confereencia del 28 de occtubre donnde no see señala el númeroo de 

asistenttes, por loo que valddría la penna conocerrlo, en la página 2664 se 

informaa del esfuuerzo fabuuloso de ddistribuciónn de un CCD ROM,, que 

tiene uuna coleccción que hicieron investigaadores del Institutoo de 

Investiggaciones JJurídicas, denominaado “Nuestros Dereechos”, dee los 
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cuales salen cuuestiones muy llammativas qque reflejan la ineercia 

burocráática. Por ejemplo, se señala que el 19 de enero se entreggó un 

CD, junto con aalgunos pequeños mmanuales de derechos humaanos, 

escritoss por diveersos invesstigadoress y que tieenen un cierto graddo de 

complejejidad, ya que se reefieren a dderechos dde los paccientes, dee las 

personaas homoseexuales, dde los miggrantes, suujetos de los derecchos, 

etcéteraa que juntto con el CCD se entrregaron a alumnos de preesccolar, 

pero ddesconoce si está bien emmpleado el recursoo; tambiénn se 

entregaaron a alu mnos de cuatro graado de prrimaria, ettcétera; piiensa 

que valldría la penna meditar sobre el correcto uuso de esoos recursoss. En 

el caso de las pubblicacionees, manifestó que laa cifra es aapabullante, ya 

que fuee de 3,700,000, peroo hay otrass cantidaddes abultaddas como lla de 

771,6166, que nno son ccarteles, cartillas, dípticos, trípticoss, ni 

cuadríppticos, sinoo “otros”, por lo quue dijo, vaaldría la peena entrar más 

al detallle, dado qque en el nnúmero yy volumen ocupa el tercer rubbro y 

es una cifra conssiderable. Agregó qque en la ppágina 29 6 del infoorme, 

se enlisstan los liibros publlicados duurante el pperiodo qque se infoorma 

por la CNDH, hhaciendo dos obseervacioness muy punntuales, een la 

primeraa, señalóó que see debe distinguirr entre lo que son 

reimpreesiones, ccon nuevaas edicionnes; toda vvez que eesta Comiisión 

tiene yaa veinte añños de vidda y hay uun fondo e ditorial mmuy apreciable, 

por lo qque si se r elacionan reimpresiiones con nuevas eddiciones, nno se 

sabe, diicho con mmucha aussteridad grramatical, qué se hiizo en estee año 

y qué se hizo en años pasaados, ya quue todos ssaben lo qque es prodducir 

un libroo, investiggar, escribbirlo, formmarlo o mmandarlo aa la imprenta, 
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etcéteraa y otra ccosa muy diferente es reimprrimir un llibro y enn ese 

caso noo se distingue. Obseervó que uuna publiccación, quee segurammente 

figura dentro dde las quue no reecibieron, correspoondiente a la 

“Comp ilación dde Instruumentos Internaciionales de Dereechos 

Humannos 1921 – 2003”,, que sin duda es una pubblicación muy 

importaante y quee él en su mmomento hizo una muy pare cida, peroo que 

se da a conocer ccon siete años de reetraso, por lo que cconsidera debe 

actualizzarse; maanifestó qque descoonoce si es nuevaa impresióón o 

reimpreesión; sinn embargoo, siete años de retraso, en el muundo 

internaccional de los derecchos humaanos, es mmucho, poor ejemploo, no 

incluyee la Conveención dee las Persoonas con Discapacidad. Por otra 

parte, oobservó quue en el appartado doonde se innforman loos trabajos del 

CENADDEH, sobbre los productos qque hacenn los investigadoress del 

mismo,, coincidee con loo señalado por laa doctora GRACIEELA 

RODRÍÍGUEZ OORTEGA, en el senttido de quue no son certeros een lo 

que los investiggadores eestán trabbajando, se observva que eestán 

descuiddando cosaas importaantísimas.. Mencionnó que ya alguna veez se 

comenttó que ell CENADDEH debíía ser el brazo accadémico por 

excelenncia de la Comiisión Naacional, ppara prodducir nuuevos 

conocimmientos yy alimenttar el traabajo susttantivo quue hacenn los 

Visitaddores, en vvirtud de qque éstos no tienen  porqué s er expertoos en 

salud mmental o ttener un ccriterio coonstitucionnalmente ddefinido ssobre 

cateos, retenes, oo sobre ell uso del eejército enn seguridaad públicaa, sin 

embarggo los inveestigadorees tienen t iempo y fformaciónn para ver todo 

ello; coonsideró qque se deb en concenntrar en essos asuntoos e indicóó que 
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será unn tema ddel que seeguramennte se trattará con la titularr del 

CENADDEH en eel mes de febrero, aapoyando lla mociónn de la docctora 

GRACIIELA ROODRÍGUEEZ ORTEGGA. Obseervó tambbién que een la 

página 252 se meezclan las reseñas coon los artíículos quee dieron orrigen 

a éstas , por lo qque sugiriió arreglarr dicha siituación, ppues está mal 

reseñadda y se duuplica. Comentó quue en la páágina 253, se mencciona 

que unn investigaador reporrta 50 arttículos en medios dde circulaación 

impresaa (periódicos), hechho que noo está mall, al contraario, es buueno 

que los  investigaadores pubbliquen en los perióddicos; agr egó que bbuscó 

los artículos en iinternet y analizó aalgunos dee ellos, si n embarggo no 

tienen nnada que vver con teemas de deerechos huumanos, ppor ejempllo, el 

último tiene quee ver conn política,, pues coonsidera qque si no son 

artículoos que se refieran aa la funciión de invvestigaciónn en dereechos 

humanoos y a la Comisiónn Nacionall, no se d eberían dee incluir een el 

Informee Anual dde Actividaades de laa CNDH, pporque se habla de algo 

inadecuuado, por ello creee se debeerían supriimir. Seññala que een la 

página 335 hay una repettición de uun párrafoo que fue señaladoo con 

una nota. Indicóó que en la páginaa 363 se aalude a uun Órganoo del 

Estado Mexicanoo que desdde hace 14 años noo existe y que dadoo que 

es un IInforme ooficial se debe usaar la nommenclatura correcta. Por 

último señaló quue en cuannto a las ggráficas, sse asentó que el Ceentro 

Nacionnal de Derechos Hummanos hizzo 4,333 aactividadees académmicas, 

de vincculación e informacción, pero valdría laa pena disstinguirlo, cree 

que noo está bieen reflejaado en laa parte ssustantiva del infoorme, 

sucederría lo missmo con llas 5,387, 002 actividades dee promoci ón y 
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difusiónn, esto siggnificaría haber reaalizado 14,700 activvidades diarias 

de prommoción y difusión, 14 por hoora, 10 poor minuto,, y pregunnta si 

está bieen o se esttá contabillizando todo, actividdades commo que se ppuso 

una sillla, luego lla quitó, lluego la mmovió, enttonces se debe discernir 

para tenner un Infoforme sustaantivo, paara saber s i estamos mejor, iguual o 

peor. LLa doctoraa GRACIIELA ROODRÍGUEZ ORTEGGA menccionó 

que est e año el I nforme AAnual tienee una pressentación mmás sucinnta, a 

diferenccia del dde periodoos anterioores, commo en el que ellaa fue 

Secretaaria Ejecu tiva, cuyaa extensióón compreendía variios tomoss. En 

otro puunto, señ aló que las propuuestas de políticas  que hizzo el 

Presideente ante eel Senado de la Reppública, noo están inntegradas een el 

Informee Anual dde Activiidades, coomo tamppoco los llibros esccritos 

tanto ppor el docctor RAÚÚL PLASCCENCIA VILLANNUEVA yy por 

algunoss Visitaadores Generaless, mismmos quee consiidera 

trascenddentales, ya que poor medio de éstos hha aprendiido más ssobre 

derechoos humanoos.  Maniifestó que no le preeocupa si el Informme es 

burocráático o no,, siendo quue todas laas institucciones los hacen así para 

sustentaar el presuupuesto quue se les otorga. Ennfatizó sobre la faltta de 

informaación cuallitativa. Seeñaló quee existen aalgunas coontradiccioones, 

entre elllas que enn el CENAADEH habblen de géénero y enn otras áreaas se 

refierann a mujerees y hombbres, por l o que pid ió aclarar los conceeptos 

básicoss. La doctoora PATRRICIA KURRCZYN VVILLALOOBOS propuso 

buscar una formaa más prácctica paraa elaborar el Informme, tomanddo en 

cuenta las caractterísticas dde la inforrmación qque se des ea incluir , por 

ejemploo: agregarr notas enn las que sse expliquue que se cuenta coon la 
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posibiliidad de coonsultar la página WWeb de la CComisión Nacional para 

buscar informaciión detallaada. En rellación a laa utilizacióón del térmmino 

“benefiiciarios”, indicó, que cuanndo éste se utiliiza comoo se 

acostummbra en ell lenguaje de las actividades sociales yy asistenciiales, 

no quieere decir qque se benneficiaron de formaa personal, sino quee son 

recipienndarios, llos que rrecibieronn la información. Agregó, con 

respectoo al CD de Nuestrros Derecchos el cuual se les entrega aa los 

niños, qque dicho material ppermite quue la inforrmación ll egue a su casa 

y los niiños actúaan como mmultiplicaddores, ya que el niñño va a deecirle 

a su maamá que nno fume; a pregunttarle a su papá, quiizá, por quué le 

grita a su mamá,, todo lo ccual reflejja su utiliidad. Asimmismo, su girió 

hacer mmención dde los estaados que aún no leegislan sobre la Leey de 

Trata dde Personnas, lo quue serviríía para eexhibir a las entiddades 

federatiivas que no han cumplidoo. Dijo qque el Innforme poodría 

limitarsse todavíaa más paraa no ser ttan extensso, con la aclaracióón de 

que se ppudieran hhacer revisiones a fofondo, remmitiéndose para ello a las 

actas dee las sesioones del CConsejo Coonsultivo o a la pággina web dde la 

CNDH. Por otraa parte, appuntó que sería connveniente sseparar loo que 

correspponde a nuuevas pubblicaciones y a reimmpresionees. Por últtimo, 

añadió que es un  Informe aal que se lle pueden hacer cammbios paraa que 

resulte más expllícito, aunnque conssidera quee es susc eptible dee ser 

aprobaddo. El docctor RAÚ L PLASCCENCIA VVILLANUUEVA expplicó 

que el IInforme AAnual de TTrabajo 20010 tiene que ser prresentado ante 

los tress Poderess de la UUnión, poor exigenccia de laa Constituución 

Políticaa Mexicanna y de la propia Leey de la CNNDH. Conn respectoo a la 
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solicituud del docttor RICARRDO J. SEEPÚLVEDDA IGUÍNNIZ (quieen ya 

no estaaba presennte en la sesión), dde divulgar el Informme en un acto 

públicoo, a la sociiedad civiil en generral, expressó que vallora y ponndera 

su opinnión en su calidaad de Coonsejero. Agregó qque todass las 

opinionnes externnadas seráán analizaddas y tommadas en ccuenta, poor lo 

que piddió al maeestro GERRARDO GGIL VALDDIVIA communicarsee con 

los Connsejeros. Expuso qque se tratta de un documentto que noo fue 

innovaddo o invenntado por la actual administraación y quue respondde a 

un procceso evoluutivo en eel trabajo de la proppia Comissión Nacioonal. 

De iguual forma manifesttó que diifiere de la opinióón del dooctor 

MIGUEEL CARBBONELL  SÁNCHHEZ, en el sentiddo de quue el 

Informee es un ddocumentoo burocráático, puees consideera que es un 

medio dde rendiciión de cueentas de laas activid ades del PPresidentee, del 

Consejoo Consulttivo y deel personaal de estee Organissmo Naciional 

Autónoomo, cuyaa tarea es financiadda por el EEstado Mexicano yy por 

ello debbe informaar en qué se gasta e l dinero; destacó quue son labbores 

cuya orientacióón y responsabiilidad lee correspponde a su 

adminisstración yy a su equuipo de ccolaboradoores, reiteerando quee las 

mismass  buscan beneficiaar a sectorres de la sociedad a través dde la 

difusiónn, la capaccitación y la educacción, entree otras, y qque muchaas de 

éstas soon solicitaadas expreesamente. El Presideente añadiió que tennía la 

certeza que la enntrega dell CD a niñños de preeescolar oo primariaa, se 

realiza a solicituud expressa de los directivoos de las institucioones, 

evitanddo criterioss restrictivvos de ateención en función dde su edadd o la 

omisiónn en la enntrega del material. Subrayó qque una prrioridad dde la 
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CNDH es buscarr la forma de benefificiar a toddo aquel qque se acerrca a 

ésta. Prrecisó que se hará uun ejercicioo de reflexxión para ponderar si es 

factiblee modificaar algo deel Informee, observanndo que ccon antelaación 

se indiicó la convenienciia de haccer algún análisis cualitativvo, a 

propósiito de los datos quee en el doccumento sse presentaan, sin inccluir, 

claro esstá, pormeenores irreelevantes como moover un láppiz, levantarse 

de la ssilla, ni lllegar a lla oficinaa, sino únnicamentee  actividdades 

sustantiivas que iimpliquenn un costo a la Instiitución; coomo lo dijijo la 

doctoraa GRACIEELA RODDRÍGUEZZ ORTEGAA, todo ddocumentoo que 

es recibbido se reggistra, anaaliza, se lee asigna unn folio y sse integra a un 

expedieente a efeecto de seer revisaddo, pero nno necesaariamente dará 

origen a un trámmite formmal, pudie ndo en oocasiones ser archivvado 

previo análisis, calificacióón y deteerminaciónn; explicóó que estto es 

parte dee las exigeencias quee la Auditooria Superrior de la FFederació n les 

ha plannteado en mmás de unna ocasiónn, es decirr, poder deeterminar cuál 

es la coobertura qque se estáá dando y cuáles sonn las activvidades quue se 

llevan aa cabo. Exxpuso quee cuando sse descubrre que sonn más de 66,000 

los procedimienntos iniciados enn la invvestigaciónn de quuejas, 

evidenttemente, sse están deejando de  lado máss de 10,0000 expedieentes 

que fuueron atenndidos poor la proopia Commisión Naccional y, por 

supuestto, un sinnnúmero dde actividaades de a tención all público que, 

sin impplicar la rradicaciónn de expeedientes, sí implicaan tiempoo del 

personaal en atender a quieen lo soliccita, ya seea de mannera física , por 

correo electrónicco, o bien vía telefóónica. A eeso se reffiere la grááfica 

con la qque se bussca ser lo más explíícito posibble y que ccon la opiinión 
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del Connsejo, se ppueda loggrar clariddad para qque no se confundaa una 

cuestiónn con ottra y no parezca, por ejemmplo, que el hechoo de 

estacionnar un vehhículo seaa una activvidad. En relación aa las funciiones 

del Connsejo, éstaas son parrte de una dinámicaa de informmación, poor lo 

cual esttá muy innteresado en la mannera que ddicho cuerrpo Coleggiado 

consideere aprop iado infoormar, dado que ttradicionalmente see ha 

hecho aasí, y si esstán de accuerdo en que se modifique, adelante, pero 

aclaró que no sse trata dee una innnovación del Presiddente o dde la 

presentte admini stración, ttoda vez qque el objeto es reflflejar lo quue se 

hace, dejando co nstancia dde quién see presentóó, organizóó, aportó iideas 

y prommovió, pues, coomo lo mmencionóó el docttor MIGUUEL 

CARBOONELL SSÁNCHEZZ, no es appropiarse del trabaj o de otross. En 

el casoo de las ppublicacio nes se haan referido históriccamente aasí, a 

diferenccia de llo que oocurre enn las insstitucioness de caráácter 

académmico, que mmencionaan la reimppresión, laa primeraa impresióón, la 

versiónn corregidaa, aumenttada, entree otras, sieendo partee de la misma 

dinámicca; menc ionó que tomará muy en cuenta laa opiniónn del 

Consejoo porque  es muyy enrique cedora y contribuuye a quue el 

documeento vaya prosperanndo y pueeda tener la claridaad y la cerrteza 

de qué es lo que se está daando a connocer, con miras a qque lo enti enda 

tanto el que no tiene expperiencia aacadémicaa como aqquel que ttiene 

mayor conocimmiento. EEn otro punto, expresó que alggunas 

publicaaciones sonn demanddadas frecuuentementte a la CNNDH y se debe 

tomar la decisiión interrna de reimprimirrlas aunqque no eestén 

actualizzadas, conn su respecctiva aclarración, y qque todo eso se hacee con 
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el ánimmo de apoyyar con ese materiaal a quienn no tiene ni siquieera la 

informaación acttualizada desde hhace sietee años. EEl Presiddente 

agradecció todas las opinioones exprresadas y solicitó nnuevamennte al 

maestroo GERARRDO GIL VALDIVVIA ponersse en conttacto con cada 

uno de los Consejeros parra llegar a un acueerdo, ya qque el Infoorme 

debe reendirse  aante la CComisión PPermanennte del Coongreso dde la 

Unión een 14 díass; explicó que preseentar el Infforme los coloca enn una 

situacióón en la qque al conncluir el aaño, práctticamente deben tennerlo 

listo, ppara que ddé tiempoo de que el Consejjo Consulltivo emitta su 

opiniónn y sea immpreso. Reiteró su aagradecimmiento porr las opiniiones 

expresaadas y sseñaló quue en la medida de lo pposible sserán 

incorpooradas, tommando enn cuenta laas circunsstancias anntes referridas. 

El docttor MIGUUEL CARRBONELLL SÁNCHHEZ aclar ó que el tono 

utilizaddo no preetendía soonar comm y que aal referirsse alo crítica, 

lenguaje burocráático no loo hizo enn sentido ppeyorativoo, sino coon el 

afán dde poder transmitiir la lóggica del funcionammiento de la 

Institucción al ppúblico, eesto es, que la CComisión Nacionaal es 

autónomma porquee se debe a la socieedad, razónn por la ccual sería iideal 

que el Informe dde un Órggano commo éste, puudiese serr comprenndido 

por el cciudadanoo promedioo, y que vverdaderammente se ddiese una idea 

de cómmo está su país en mmateria de derechos hhumanos, siendo ésste el 

objetivoo para él. Apuntó, yya que sabbe que las instituciones responnden 

a una ccierta lógicca burocráática, exprresión sinn afanes peeyorativoss, así 

denomiinada dessde Max Weber, ppor lo quue solicittó que noo se 

entiendda como uuna críticca, precisaando que quiso exxplicar  quue se 
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puede ccumplir coon los requuerimientoos de la L ey y con lla informaación 

puntuall de cómmo se usaan los reccursos y a la vez ser claroos y 

sustantiivos, objjetivos ammbos quue correspponden aa un órggano 

autónommo que see debe a laa sociedadd mexicanaa. En ese ssentido, acclaró 

que su ppropuestaa es muy cconcreta: ppropone quue se moddifique la pparte 

inicial dde la preseentación yy se dé cueenta, en trees páginass, de dóndde se 

ubican los focoss rojos, ci tó como ejemplo qque durannte los últiimos 

dos añoos se ha ppresentadoo una emeergencia nnacional dderivada de las 

violacioones a deerechos huumanos ppor parte de la Seecretaría dde la 

Defensaa Nacionaal; en el añño 2010, sse emitieroon 22 Recomendaciiones 

a esa SSecretaría y dicha innformacióón no está en la preesentación, por 

lo que ppreguntó si un ciuddadano va a leer el Informe hhasta la páágina 

360 donde se exxplica la iinformacióón en commento, y ssolicitó quue la 

presenttación se sustente con información relevante. Asimi smo, 

aclaró qque no quuiere decir que no attiendan y nno vayan a donde sse les 

llama ccomo servvidores púúblicos, y destacó la idoneiddad de cieertos 

materiaales generrados parra grupos específiccos, pues la Comiisión 

Nacionnal producce materiaales muy buenos para niñoos, los cuuales 

incluso ha llevaddo a sus hhijos, aunnque se prregunta si un niño de 5 

años vaa abrir un disco commpacto, el cual es prrobable quue se lo déé a su 

papá, yya que lo qque quizá necesita es un rommpecabezaas y adem ás lo 

tiene laa Comisióón; lo anteerior comoo reflexió n sobre laa direccióón de 

los reccursos quue siemppre son escasos. El docttor MIGUUEL 

CARBOONELL SSÁNCHEZZ preguntóó también cómo se ccuantificaan las 

actividaades, puess según lo  que acabba de escuchar, no sse contabillizan 
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las mennores, sóllo las susttantivas, yy qué es lo que see entiendee por 

actividaades, porqque si el iinforme vverdaderammente refleja cuestiiones 

sustantiivas, entoonces la CComisión Nacionaal hace coon casi 11,000 

funcionnarios lo qque la Unniversidadd Nacionall Autónomma de Mééxico 

realiza con aproxximadameente 32,0000 treinta vveces máss; ya que si se 

informaa que sóólo en prromoción y difusiión se hhacen 144,700 

actividaades diariias, entonnces cada funcionaario realizza 14.7 all día 

trabajanndo ocho horas, unaa cada 45 minutos, algo que ppuede ser pero 

resulta poco proobable, cuuestionánddose inclu so si él ssería capaaz de 

hacer uuna actividdad sustanntiva cada 45 minuttos, duran te ocho horas, 

todos loos días del año;  apuuntó que qquizás toddo ello tienne que verr con 

la formma de cuanntificar y cconceptuaalizar lo quue es una actividad . Por 

último, agregó quue entiendde que si sse pide unaa publicacción porquue ha 

funcionnado, la mmisma tieene que reeimprimirrse, pero en siete años 

tambiénn se pudo actualizarr una Commpilación dde Instrummentos, poorque 

no es u n trabajo tteórico, únnicamentee se debe ttomar la innformacióón de 

Internett. Actuallmente, een un mmes puedee estar eel docummento 

actualizzado, commisionandoo a dos invvestigadorres del Ceentro Naciional 

de Deerechos HHumanos,, pues son instrrumentos de derecho 

internaccional quee cualquieera maneja, por lo cual, cuanndo se le dice 

que se tomó unaa valoracióón de reimmprimir yy se hizo, consideraa que 

fue unaa mala deccisión, acllarando quue esto ess una obseervación, pues 

como aacadémicoo no publiicaría unaa Compilaación con siete añoos de 

atraso; sin embaargo, indiccó que esaa era una valoracióón que se hizo 

como CCNDH y que a éll como CConsejero le corressponde daar su 
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opiniónn. Por suu parte, el doctor AANDRÉS ROEMERR expresóó que 

está segguro que eel trabajo qque se ha hecho así  tiene quee ser, pero cree 

que, si se analizaa a fondo,, el total dde actividaades no see ve ni bieen ni 

mal, auunque quizzá son insuuficientes para el reesultado yy el númerro en 

sí, y enn lugar de  ayudarle s puede pperjudicarlles. Señalóó que hayy tres 

elemenntos que debe contener unn Informme de Acctividades: 1) 

actividaades o inssumos; 2) productoss y 3) resuultados; e s decir, dee los 

convennios, las coonferenciaas, los libr os, etcéterra, cuál fuue el resulttado. 

En estee sentido, preguntóó sobre los indicadoores que siempre eestán 

reiteraddos en la presentacción del ccuadernilloo que less hacen, ssobre 

cuáles son los luugares de mayor inncidencia, y sobre ccuáles sonn los 

temas ppreponderrantes, enttre otros. AApuntó quue son loss resultadoos lo 

que neccesitan coonocer loss ciudadannos y, conn base en ello, expplicar 

que ésttos se dieron graciaas a que se invirtióó en tantaas actividaades, 

etcéteraa. Enfatizzó que la pparte funddamental sson los logros, ya qque a 

él commo mexicaano no lee importa si se firrmaron taal cantidadd de 

convennios o se hhicieron taantos libroos, etcéterra, si en eel país noo hay 

seguriddad ni perccepción dde que se rrespetan l os derechhos humannos o 

peor, qque en Mééxico no sse acata loo que el PPresidentee de la CNNDH 

recomieenda a otras insstitucioness. Sugirióó que loos resultaados, 

indepenndientemeente de llos detallles, se toomen en cuenta para 

próximmos y futuuros años; aclaró que esto no es prrivativo dde la 

CNDH, pero le gustaría qque el Preesidente llegara a dar un Infoorme 

con tann sólo 255 Indicaddores de rresultadoss; piensa que seríaa un 

ejemploo a seguiir. Por úúltimo, coomentó quue reconooce el traabajo 
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realizaddo y agraddece que se les informe en qqué se gasta cada ppeso, 

pero desconoce si es neecesario, qquizá diccha informmación poodría 

incluirsse dentro de un apééndice y rreiteró quue lo que hhace faltaa son 

describir los resuultados. 

II.	 ASUNTTOS GEENERALEES. El doctor RRAÚL PPLASCENNCIA 

VILLAANUEVA dijo que pponía en laa mesa dee trabajo eel Programma de 

Asuntos de la MMujer y dde Igualdaad entre MMujeres y Hombress. Al 

respectoo, explicóó que coomo partee de la reestructuuración dde la 

Comisi ón Nacioonal, se bbusca el equilibrioo en el ttrabajo dee las 

Visitaddurías Gennerales; acctualmentte la Cuarrta Visitaaduría Genneral 

no tienee a su carggo un proggrama de ttrabajo coomo lo tiennen las demás. 

Asimismmo, se peensó en quue la Seguunda Visittaduría G eneral tennga a 

su carggo la atennción de las quejaas que enn materiaa de dereechos 

económmicos, socciales, cuulturales y ambieentales lleeguen a esta

Comisi ón Nacioonal, por lo que puso a considerración de los 

miembrros del CConsejo eel transfeerir de laa Segundda Visitadduría 

Generaal a la Cuarrta Visitadduría General el proograma enn comento y de 

esta forrma equiliibrar el trrabajo e irr facilitando el funccionamiennto y 

desemppeño de caada una dee ellas. El Consejo CConsultivoo aprobó ddicha 

propuessta. Por su parte,, la doctora GRAACIELA RRODRÍGUUEZ 

ORTEGGA pregunntó cuál ees el área que atiennde los feminicidio s. El 

Presideente le resspondió quue está a cargo de la Primeera Visitadduría 

Generaal, como pparte de unn proceso de investtigación dde campo y de 

un anáálisis en sseguimiennto a lo que sucedió en CCiudad Ju árez, 

Chihuaahua, situaación que sse ha repliicado en aalgunos otrros Estadoos de 
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la Repúública; esppera que para este año se teenga un ppanorama y se 

informee al respeecto. Indiccó que lass tareas prropias dell Programma de 

Asuntos de la Mujer y de Igualldad entree Mujeres y Hommbres 

correspponden a capacitacción, difuusión, y a la ateención dee los 

problemmas  de géénero, aunnque hastaa ahora se tiene la pparte relatiiva a 

la diversidad sexxual en uuna Direccción que depende de la Primmera 

Visitadduría Geneeral, por loo cual, enn su momeento, se vverá si se ttiene 

que creear un árrea de géénero. En otro ordden de ideeas, el dooctor 

MIGUEEL CARRBONELLL SÁNCHHEZ piddió al ddoctor RAAÚL 

PLASCCENCIA VVILLANUUEVA se instruyerra al CENNADEH, si lo 

estimabba pertineente, paraa convocar a doss eventos : el primmero, 

referentte a “La RReforma CConstituciional en DDerechos HHumanos””. Al 

respectoo, el docttor RAÚLL PLASCCENCIA VVILLANUUEVA exppuso 

que se eestá previ endo realiizar en estte año cuaatro eventoos regionaales a 

propósiito de la RReforma CConstitucioonal, por lo cual dijijo que esaa era 

una proopuesta acceptada y que no sóólo será uun evento en el Disstrito 

Federall, sino en varias reegiones deel país, daado que see trata dee una 

reformaa de impaacto. El dooctor MIGGUEL CARBONELLL SÁNCHHEZ 

sugirió,, como unn segundoo evento, “El Análiisis de la importanccia y 

trascenddencia de las últimaas Sentenccias de la CCorte Inteeramericanna de 

Derechhos Humannos”; añadió que ssobre este tema, la Comisiónn les 

hizo lleegar el librro tituladoo “Sentenccias de la CCorte Inteeramericanna de 

Derechhos Humannos. Estuddio Introdductorio”, del año 22009, peroo que 

había ddos sentenccias más, muy impoortantes occurridas en el año 22010, 

que tammbién meerecen un análisis aacadémicoo y que eel CENADDEH 
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sería uun buen foro; mmencionó que la Universiddad Naciional 

Autónooma de Mééxico tammbién va a realizar uun evento sobre el t ema. 

Como ttercer punnto, reveló que el díaa 11 de feebrero de eeste año, sse va 

a proyeectar la pellícula “Preesunto Cuulpable”, een CINEPOOLIS y see está 

hacienddo una ddistribuciónn pro boono, para que se distribuyaa sin 

cobrar, derivado de esto, ssugirió la posibilidaad de orgaanizar alggunas 

presenttaciones, si se quieere en seesiones prrivadas, qque la CNNDH 

compree toda la taaquilla y ppueda prommoverla, yya que le pparece un caso 

gráfico de innjusticia. El dooctor RRAÚL PPLASCENNCIA 

VILLAANUEVA propuso innvertir la ppropuestaa e invitar a aquelloss que 

tengan el interéss de asisttir. Se advvertiría enntre el peersonal si hay 

interés, por lo ccual dijo que si algguno de llos Conseejeros tienne la 

intencióón de acudir del 10 al 211 de enerro del prresente, sse lo 

comentten y con mmucho guusto se harrán las gesstiones corrrespondieentes 

para quue puedan estar pressentes, a rreserva dee que el peersonal accuda. 

El doctor MIGUEEL CARBBONELL SÁNCHEEZ agregó que sería muy 

bueno que la C NDH pueeda ayudaar a difunndir el traabajo quee fue 

financiaado por uuna ONG,, tendría un gran iimpacto een la sociedad 

mexicaana, pues es lo essperado, ccree que es impoortante quue la 

Comisi ón como iinstituciónn que commbate las innjusticias pueda apooyar. 

Como otro puntto, el docctor MIGUUEL CARRBONELL SÁNCHHEZ 

sugirió crear, aunque deesconoce si ya exxiste y noo se le haya 

informaado al Coonsejo, un Programaa de Usuaario Simullado, es ddecir, 

un meccanismo enn el cual ssolamente el Presidente y quiizá la emppresa 

que va hacer la reorganizaación, sepaan que un día, sin esspecificar,, una 
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personaa presentee una queeja y postteriormentte reportee cómo fuue la 

atención recibiida direectamente al Prresidente, para que 

verdadeeramente se sepa qué estáá pasanddo en toddas las ááreas 

sustantiivas e infoformen, enn su mom ento, al CConsejo Consultivo.. Por 

último, manifesstó que de lo mmás impoortante a la Refoorma 

Constittucional een materiaa de Derrechos Huumanos qque agreggó la 

Cámaraa de Diputtados, fue una modiificación aal artículo 102, paraa que 

el Connsejo Connsultivo dde la Coomisión NNacional lleve a cabo 

investiggaciones sobre vioolaciones graves dde derechhos humaanos, 

señalanndo la Reeforma lo  siguientee: el desaarrollo y desahogoo del 

procediimiento lee tocan al Consejo,, la cual, dijo, es uuna atribucción, 

espera no estar eexagerandoo, “o la glloria o la tumba” dde la Comiisión 

Nacionnal, pues yya se obserrvó con laa Supremaa Corte dee Justicia dde la 

Naciónn que, a 111 jueces inndependieentes, todoos ellos juuristas, less fue 

muy mal. Expressó que no se imaginna las pre siones quee va a tenner el 

Consejoo, incluyeendo a suu Presidennte; porquue si elloo queda een la 

Constittución se tiene que cumplir. En ese sentido, suu propuestta es 

que se forme unna Comis ión del CConsejo CConsultivo para trabbajar 

sobre eeste tema ccon dos oobjetivos: el primeroo, con el qque les poodría 

auxiliarr el Secreetario Técnico del CConsejo CConsultivoo, recopilaando 

todos loos docummentos en llos cualess la Supremma Corte de Justiciia de 

la Nación ejercióó esa faculltad, desde el caso de Aguas Blancas hhasta 

el caso de la guuardería AABC, porqque necesiitan estar informadoos, a 

través dde una caarpeta en lla cual see pueda esstudiar cóómo lo hizzo la 

Corte, objetivo mmuy conccreto que debe fijaar; y dos,, que se vaya 
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trabajanndo, si ees que see crea la Comisiónn del Coonsejo, enn un 

Reglammento paraa el ejerciccio de estaa facultad, porque vaan a intervvenir 

abogaddos litiganttes y pusoo como ejeemplo quee en los casos de MMario 

Marín, Atenco, etcétera, litigaron grandes ddespachos, mismos que 

vendríaan a la CNNDH, gennerando uuna tramppa, como sucedió een la 

Supremma Corte, pues los penalistass sostienenn: ¡no mee respetasste la 

garantíaa de auudiencia! y ¡no me escuuchaste!, ¡violastee la 

Constittución!. Laa Corte, een el casoo de Marioo Marín, rrespondióó con 

un Regglamento uuna vez inniciado ell procedimmiento, a lo que seeñaló 

que commo abogaado esto see elimina muy fáciil con el pprincipio dde la 

retroacttividad, poor lo cual sugiere quue se anticcipen, puees no sabe si es 

una bueena decisiión o no,  pero se vva a incluuir en la CConstituci ión y 

tienen qque cump lir con ellla, por lo ccual pensaando que en Méxic o las 

institucciones siemmpre van atrás de llos hechoss, hay quee anticiparrse y 

hacer eel ejercic io de reuunirse y trabajar; que desdde ahora, por 

disposicción del Presidentee, si llega un temma por vioolación grrave, 

todos se preparenn, pues le preocupaa mucho eeste tema eel cual suppone 

un gravve riesgo ppara la CNNDH. Por su parte, la doctoraa GRACIEELA 

RODRÍÍGUEZ OORTEGA mmanifestó que también se tienne que trabbajar 

el temaa de la sallud, porquue vienen bufetes juurídicos a la defenssa de 

todas eesas quejaas, y des conoce sii realmennte se tiennen todoss los 

recursoos para ennfrentarloss, porque las persoonas no vvan a vennir a 

poner uuna quejaa y esperaar a ver qqué pasa. La doctorra PATRIICIA 

KURCZZYN VILLLALOBOOS dijo quue no solaamente se tiene quee ver 

lo planteado, tammbién anaalizar cuálles son lass responsaabilidadess que 
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como CConsejero s tendrán, así commo revisar la Normatividad dde la 

Comisi ón Nacioonal, parra ver  hasta dónde puedeen llegar. El 

Presideente preguuntó si ten ían algún asunto qque tratar, al no habberlo, 

dio por terminadaa la sesiónn a las 17:50 horas ddel día de la fecha. 

Dr. José Zamorra Grant DDr. Raúl PPlascenciaa Villanueeva 
SSecretarioo Técnico del Consejo PPresidentte 

Consultivvo 
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